En entrevista, consejera electoral del IECM, Carolina del Ángel, habló de la participación de los jóvenes en estos comicios electorales.

(2024-02-28), Monitoreo Especial 5, Especiales Monitoreo 5, Varios, (Entrevista) - 08:01:04, Duración: 00:53:01 Precio \$0.00

JAVIER GARCÍA, CONDUCTOR: Estamos de regreso y le doy la más cordial bienvenida en esta mesa de trabajo a la consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México, Carolina del Ángel. Carolina, muchísimas gracias. Por fin se nos hizo que estuvieras aquí.

CAROLINA DEL ÁNGEL, CONSEJERA ELECTORAL DEL IECM: Por fin se nos hizo, muchas gracias a ti, mi querido Jorge por la invitación.

JAVIER GARCÍA: Oye, a ver, hay algo que me llama la atención y platicando con otros compañeros periodistas, coincidimos en que la participación de los jóvenes en cada elección es muy importante, pero digamos que en esta en particular, cada elección presidencial es la madre de todas las batallas, ¿no? Pero en esta en particular, por muchas situaciones, es importante, es relevante.

¿Cómo ven ustedes desde el Instituto? ¿Cómo ves tú la participación de los jóvenes para el próximo 2 de junio?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Pues mira, lo dijiste bien, es indispensable, es bien importante que participen, sobre todo porque es un grupo etario que participa poco. A ver, te voy a hablar así de, los números son...

JAVIER GARCÍA: No mienten, no mienten.

CAROLINA DEL ÁNGEL: No mienten y son crudos y nos ponen la realidad como va. En la Ciudad de México somos alrededor de 8 millones de personas en lista nominal. Personas que vamos, tenemos la oportunidad de ir a votar. De estos 8 millones de personas, el 32% entran en un rubro de personas jóvenes, digamos, entre 18 y 35 años.

JAVIER GARCÍA: ¿Estamos hablando más o menos de 2 millones y medio?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Estamos hablando más o menos, sí, yo creo que sí, casi 3 mil, bueno, no, sí, 2 millones y medio, ponle, un poquitito más de 2 millones y medio. De esta cantidad de personas, el 60% no vota.

JAVIER GARCÍA: ¿O sea, de esos 2 millones y medio, más menos, el 60 no vota?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Así es.

JAVIER GARCÍA: Híjole, eso es preocupante, ¿no?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Es terrible, es terrible. Ahí está el mayor nivel de abstencionismo en la ciudad. En las personas entre 20, 21 años y 35. Porque las personas primovotantes son activísimas, votan. Este proceso electoral en la Ciudad de México tenemos casi 271 mil personas primovotantes, 3% de la votación, eso está maravilloso, que van a llegar a las urnas y seguro van a llegar bien, porque siempre llegan.

Quienes votan por primera vez, a lo mejor es la euforia de tener por primera vez la credencial, la euforia de sentir que pertenecen, la emoción de ser personas adultas, no sé qué pasa ahí, qué bueno que se mantenga, pero ya en el segundo proceso electoral que les toca ya...

JAVIER GARCÍA: O sea, ya se desaniman, decepcionan.

CAROLINA DEL ÁNGEL: No sé qué pasa.

JAVIER GARCÍA: Desinterés. ¿Qué pasa?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Bueno, a ver, no sé con certeza, porque sería tanto como decir que conocemos a todos y cada uno, ¿no? Pero los estudios que hemos hecho sí nos hablan de una desafección a lo público como se los ofrecemos las personas adultas y creo que es mucha falta de comunicación. Yo lo veo en dos rubros. No encuentran su posición, no encuentran lo que ellos piensan reflejado en las posturas políticas y por otro lado, no nos sabemos comunicar con las nuevas generaciones. Creo que es un tema también de comunicación.

Y entonces es más fácil salir y decir, "es que no participan los jóvenes". Qué error, yo siempre le he dicho, los jóvenes participan tremendo. ¿Quiénes hacen las huelgas y los paros en las escuelas? Son jóvenes.

JAVIER GARCÍA: Los jóvenes.

CAROLINA DEL ÁNGEL: ¿Quiénes están en las marchas? Hay que asomarse a ver las redes sociales para ver que las juventudes participan, pero diferente a como lo hacemos nosotras, nosotros. Creo que ese es un poquito el problema, no estamos teniendo comunicación, no estamos siendo accesibles al relevo generacional. Me parece que esa es parte del meollo del asunto y pues si no se sienten que forman parte, ¿cómo por qué les va a interesar?

JAVIER GARCÍA: Podría haber ahí una... Híjole, te iba a decir que podría haber una compensación entre ese 60% que no participa y los primo votantes, pero no.

CAROLINA DEL ÁNGEL: No, ni remotamente.

JAVIER GARCÍA: No, no, no, ya haciendo las cuentas. No, desgraciadamente y eso complica realmente las cosas. Ahora, tú señalas ahí una falta de comunicación. ¿El Instituto está tratando, está viendo, está procurando hacer algo para tratar de evitar ese desánimo?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Sí, llevamos muchos años. Yo te quiero decir que el Instituto, desde que se fundó, una de sus principales actividades es la educación cívica y la construcción de ciudadanía. Lamentablemente y lo quiero decir porque lo he dicho en muchos aspectos, aunque se me haya querido callar y se haya querido decir que lo que digo es falso. Llevamos años con presupuesto cero para estas actividades.

Me comentan, " pues es que hay personal", sí bueno, el personal es capítulo 1000 y eso no es presupuesto, entonces querer jugar con estos términos me parece tramposo, me parece abusivo y peor, cuando esas mismas voces salen a decir "es que los jóvenes no votan". Entonces, bueno, dicho esto, sí comentarte que hay mucho trabajo institucional históricamente y que aún sin presupuesto estamos haciendo lo posible, pero no es lo mismo...

JAVIER GARCÍA: A ver consejera, dices, históricamente se ha hecho, pero ahora no tenemos un presupuesto, entonces, ¿qué se puede hacer sin presupuesto, diría yo?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Poco, pero mira, la realidad...

JAVIER GARCÍA: A ver, ¿como qué?

CAROLINA DEL ÁNGEL: ¿Qué? Tenemos una ludoteca cívica que interviene espacios. Ese es un personal...en efecto, es capítulo mil, es gente que está trabajando para la institución, es personal preparado, psicólogas y

psicólogos sociales, personas expertas en actuación, en intervención, en emociones, todo esto que implica construcción de ciudadanía en un entorno de paz, tenemos eso.

Tenemos también concursos que hemos seguido haciendo, de ensayo, de tesis, de cuento, cursos de deliberación pública, de debate, a la que invitamos a la ciudadanía y que fíjate que se volvió un tanto autogestivo. Las juventudes que han salido ganadoras de estos concursos y que han aprendido muchísimo y que nos han ayudado a aprender también, se vuelven gestores de conocimiento para nuevas...

JAVIER GARCÍA: Generaciones.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Generaciones, así es. Entonces, la verdad es que muchas aliadas estratégicas, también quiero decir y que, lamentablemente, de repente hay voces que nada más le apuestan a las alianzas estratégicas. Son buenas, son importantes, sí, yo las agradezco inmensamente porque sin ellas no avanzaríamos; pero no sólo son esas alianzas, sino también este ingenio y esta dinámica que ya trae el instituto.

Pero no es lo mismo que yo motive a concursar, por ejemplo, hace cinco años, concurso de debates. Es sólo un ejemplo, y así con todos los demás concursos. Concurso de debate, Ciudad de México siempre se ha destacado por tener buenos participantes en ambas categorías, hombres y mujeres. Y siempre a quien ganaba en Ciudad de México representaba el Concurso de Debate Nacional. Y el Instituto Electoral de la Ciudad de México, que era quien organizaba el concurso en Ciudad de México, pagaba los gastos de la persona que iba a representar a la Ciudad de México en este concurso.

Y les regalábamos libros y les regalábamos un curso y, bueno, cosas que les motivaran a seguir participando. Hoy, pues les damos las gracias y les damos un reconocimiento muy bonito, que es muy válido, porque creo que lo bonito también de ganar es eso, es ganar y participar; pero definitivamente la motivación no es la misma.

JAVIER GARCÍA: Claro.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Ya no van a representar a Ciudad de México al nacional, por ejemplo.

JAVIER GARCÍA: Pues, sí, está muy complicado. ¿Y ustedes cómo ven? ¿A lo largo de las elecciones pasa lo mismo en las elecciones intermedias que en las elecciones presidenciales, en cuanto a los jóvenes que van a votar por primera vez?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Sí.

JAVIER GARCÍA: ¿Votan más, participan más en la elección presidencial que en la intermedia?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Digamos que ese porcentaje de participación que sube, sube parejo cuando... tú sabes, cuando es presidencial...

JAVIER GARCÍA: Todo mundo quiere participar.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Todo mundo va... bueno, ojalá, ojalá todo mundo fuéramos. Digamos que somos más los que nos interesamos en participar, que cuando es intermedia. Y sí es parejo, se mantiene este 60% de abstencionismo de las juventudes, te hablo de unos 10 años para acá.

JAVIER GARCÍA: O sea, que los que votaron en 2018, los primovotantes, seguramente no van a participar.

CAROLINA DEL ANGEL: Exacto, muy probablemente no participen, por eso hay que hablar con ellas y con

ellos. De verdad, no sólo saber qué pasó, en qué momento se perdió ese interés. O si, lo que te digo, a lo mejor el interés nunca tuvo que ver justo o precisamente con lo electoral, sino a lo mejor con el sentirse grande y después, "pues no me siento reflejado".

Creo que es un trabajo que tenemos en conjunto, sí, autoridades electorales; pero por supuesto, pero también partidos políticos, pero también candidaturas y también todas las autoridades. El desencanto no es sólo con lo electoral, me parece que es una desafección a esa brecha generacional en donde sienten que no caben. No caben en un empleo, olvídate del tema de la sociedad si no caben en un empleo.

JAVIER GARCÍA: Oye, Carolina, y por ejemplo, ¿tienen ustedes información de cómo es esta participación por Alcaldía?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Es pareja. Fíjate que me han hecho mucho esa pregunta, es bien interesante.

JAVIER GARCÍA: Es que sí...

CAROLINA DEL ÁNGEL: La primera vez dije, a ver, yo contesté, "no estoy muy cierta, lo voy a revisar" y me fui a revisarla inmediatamente. Es más bien parejona, eh, y tiene que ver más bien con si es una intermedia o no; pero sí se maneja más o menos estándar en toda la ciudad.

JAVIER GARCÍA: O sea, sí, en términos generales, no importa si vives en una zona fifí o en una zona de pueblo bueno, el tema es igual para la juventud.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Me encanta, "soy fifí", "pueblo bueno".

(RISAS).

CAROLINA DEL ÁNGEL: Todo el pueblo, diles. (RISA).

JAVIER GARCÍA: Entonces, es lo mismo para la juventud, no importa el nivel económico o social, es lo mismo.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Creo que es más un tema etario, es más un tema de pertenencia y es más un tema justo de brecha generacional.

JAVIER GARCÍA: ¡Híjole, qué complicado! Quiero pedirte un favor a nombre de compañeros periodistas, y cambiando de tema, tú que eres especialista en el tema, que nos digas qué podemos decir nosotros, como periodistas, qué no podemos decir en el tema que hablar de las mujeres.

CAROLINA DEL ÁNGEL: ¡Ok!

JAVIER GARCÍA: Para evitar esto que llaman la "violencia política de género", que se ha puesto de moda. Ya se ha dado también el caso de que alguna mujer que ha escrito sobre otra mujer se le ha castigado, se le ha penado, después se ha determinado que esa penalización no correspondía; pero bueno, tú ya nos dirás qué se puede decir, qué no se puede decir, qué nos recomiendas para no regarla.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Pues mira, primero es importante diferenciar, además, porque además en Ciudad de México acabamos de sacar un...vamos a sacar apenas un protocolo. Ya me voy a adelantar un poquito, apenas lo conocimos ayer en dos Comisiones Unidas de Quejas y de Igualdad de Género y Derechos Humanos, un protocolo. Es más interno; pero sí es bueno que lo conozca la ciudadanía, para la atención de casos de violencia política contra las mujeres en razón de género y violencia por razón de género, porque son cosas diferentes.

JAVIER GARCÍA: Ah, ok, a ver, a ver.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Entonces, hay que diferenciarlas. La que está regulada a nivel nacional... sí quiero decir, estamos siendo pioneros a partir de una reforma local, del Código Local, que para mí es bien importante diferenciar. Creo que desde mi postura feminista es importantísimo no meter al saco de todo lo que no es hombre a las mujeres, que creo que eso es el error que hemos cometido de manera más grave, y es parte de la confusión que nos tiene también incluso, a ustedes desde los medios, "¿qué digo?", "¿qué no digo?"

El tema es tan delicado, que es complejo y, entonces, entenderlo a veces nos complica, nos complica mucho, y más porque lo que estamos combatiendo lo tenemos muy arraigado. El patriarcado, el machismo forma parte de la esencia mexicana.

JAVIER GARCÍA: Sí, claro.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Y no de los hombres nomás, el patriarcado y el machismo ahí está en muchas mujeres. Era lo que decías, hay mujeres que han sido sancionados, porque la violencia política contra las mujeres en razón de género no sólo la cometen los hombres, muchísimas mujeres patriarcales, violentas y misóginas, muchísimas. Y pues, repito, porque además no es un tema de que seas hombre o seas mujer, es un tema de que tenemos interiorizada esta supravaloración de las mujeres respecto de los hombres, y supravaloración de todo lo que no es macho alfa, joven, pelo en pecho, lomo plateado, todo esto. Es heterosexual, heteronormado, y todo lo demás es menos.

Ese es el tema y por eso es necesario separar, desde mi punto de vista, es muy importante que se haya determinado que una cosa es la violencia contra las mujeres y otra igual de grave, yo no puedo poner ninguna de las dos en un nivel inferior, la violencia contra grupos históricamente vulnerados. Las mujeres somos oprimidas como clase, como la clase obrera. Es opresión la de las mujeres, que no es lo mismo que la discriminación que grupos sufre, lastimosamente, también sectores como el indígena, el de la diversidad en orientación sexual. Entonces, eso es importante señalarlo.

La violencia por razón de género implica este sesgo o este rasgo que se espera de una persona por lo que es, mujer u hombre, sí, pero también, si eres hombre, te deben gustar las mujeres, porque si no, ¿en qué planeta vives?

JAVIER GARCÍA: Sí, claro, claro.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Y si eres mujer, te deben gustar los hombres, ¿no? Y si eres mujer, debes ser femenina y el maquillaje. Y si eres hombre, macho, fuerte y demás. Nomás porque estamos en la ciudad, si no, el sombrero y las botas, cómo no, macho. Entonces, todo esto es importante separarlo. Esas cuestiones del qué se espera de ti a partir de cómo naciste, es el género, es una construcción social.

Aquí está bien, yo no me voy a meter mucho a debate con eso, todas las teorías dejan claro que el género es una construcción social. Algunas se pierden y después dicen el género con el que naces. ¿Cómo naces con una construcción social? Pero, bueno, ya no me voy a meter en ese tema. La base de todo, todo mundo estamos de acuerdo en que el género es una construcción social y que cambia en la historia.

No es lo mismo lo que se esperaba de una mujer hace 100 años que lo que se espera hoy, afortunadamente; pero sigue siendo diferente que lo que se espera de los hombres. Entonces, todo este rollo para explicar el por qué es necesario sí distinguir este asunto del género y que no es lo mismo cuando ofendes y discriminas a una persona por su orientación sexual a partir de estos estereotipos de género, a que oprimas a una mujer por estas definiciones de lo que debe ser mujer.

Dicho eso, se tienen que atender de manera diferente y así. A nivel nacional, lastimosamente, no existe esta diferencia y de repente han querido utilizar la misma herramienta para atender grupos, concretamente comunidad de diversidad de orientación sexual y con lo que yo no coincido que exista una diversidad sexogenérica, no es un concepto que logre yo entender; pero bueno, todas estas diversidades que, es cierto, son agredidas y que hay que atender, esa es una realidad; pero no es con la misma herramienta que las mujeres.

Entonces, a partir de ahí hay que tener mucho cuidado con los discursos de odio. Porque una cosa es que yo considere lo que sea y otra cosa es que mi discurso vaya tendente a agredir a una mujer, a una persona homosexual, a una lesbiana, a una persona que se considera no binaria, hay que tener ahí mucho cuidado.

¿Y qué no decir? Bueno, para mí hay una regla, si quieres un ejemplito muy rápido y muy simple es, como reportero, si tú vas a hacer una pregunta a una mujer o a una persona de la diversidad, porque también es ahí donde puedes estar incorrecto, piensa si esa pregunta se la podrías hacer a un hombre exactamente igual que se le estás haciendo a esta persona. Si tu respuesta es SI, tu pregunta no tiene un tono de género, dale, adelante con tu pregunta; pero si tu respuesta es, "se oiría muy ridículo si se la pregunto a un candidato que a la candidata", no la hagas, ahí hay un tono de... un sesgo de género.

Decía yo, te estaba platicando ahorita fuera del aire y lo quiero poner como ejemplo, porque me parece el mejor ejemplo que yo haya visto recientemente. Una persona, una mujer con un cargo importante le hicieron una entrevista, en donde ella siento como que se estaba doliendo de violencia de género o no, no estoy muy cierta. Creo que no alcance a entender muy bien el concepto, y esto es muy normal, y hablaban su entrevista de su empoderamiento y de cómo había logrado esta posición y cómo había logrado este encargo.

Acto seguido, el reportero le pregunta, ¿y cómo logras conciliar tu vida de funcionaria pública con la de madre y ama de casa?

JAVIER GARCÍA: (RISA).

CAROLINA DEL ÁNGEL: Y yo así de, ¡ah, caray! Pues qué bueno que estamos hablando de su empoderamiento, caray. ¿Por qué no se lo preguntamos a su marido?, por ejemplo. Entonces, esas cosas... tú sí le hubieras preguntado eso, seguramente a una mujer no, yo te conozco, sé que no lo habrías hecho; pero vamos a suponer que le hicieras esa pregunta a una mujer. ¿Se la harías a un hombre? No.

Entonces, creo que ese tamiz facilísimo, antes de hacer la pregunta, piensa, ¿se la haría a un hombre o se la haría a alguien que no sea de este grupo específico al que pertenece esta persona? Si la respuesta es sí, sí, sí la haría, dale a tu pregunta. Seguro no trae un tema de género. Pero sí es importante leer y conocer sobre lo que es la perspectiva de género y sobre lo que son los roles y los estereotipos de género. Con eso nos damos una idea.

Pero hay que leerlo con la mente abierta, porque a veces creemos, "hay qué exageradas, ay, no, bueno, pues si están en la política, ¿para que se meten a eso?", y no entienden que si nos cuesta mucho trabajo y es diferente, es diferente cómo se trata a las mujeres y a los hombres en esta sociedad que, inconscientemente, asimilamos que los hombres son superiores y mejores que las mujeres.

JAVIER GARCÍA: A ver Consejera, vamos a ir a un corte pero antes te quiero preguntar si hay algún material que tenga el instituto que podamos... al cual acceder para tener más claro todo esto. Dijiste muchas cosas...

CAROLINA DEL ÁNGEL: ¡Sí!

CAROLINA DEL ÁNGEL: Claro que sí.

JAVIER GARCÍA: Vamos a ir al corte y regresamos en un momento.

(INSERT IMÁGENES)

JAVIER GARCÍA: Ya estamos de regreso. Consejera, a ver, nada más una pregunta. ¿Hay mujeres que tampoco entienden esta parte?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Sí, claro.

JAVIER GARCÍA: ¿Así, de plano?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Muchísimas.

JAVIER GARCÍA: O sea, ¿falta también educación, no solamente en los hombres, también en las mujeres?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Por supuesto. ¿Sabes qué? Es que está tan naturalizado, que cuando te das... haces como el pic, cuando te das cuenta que todo ha sido violencia y que te exigen de más y que trabajas 25 horas al día porque nada más tiene 24, no ves cómo carajos hiciste 25, y dices, ¡guau! Cuando te cae el 20, dicen... decimos las feministas, "el feminismo nos hizo por los golpes de la vida". Y sí. Pero si no asumes esa... si no reconoces la violencia, pues ni por aquí te pasa. Cuando de verdad tienes claro que a este mundo viniste a sufrir, créeme, muchas mujeres lo piensan, te lo juro y te lo prometo.

JAVIER GARCÍA: Que es natural.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Que es normal. Entonces, si es normal y si yo no lo aguanto, ¿pues por qué no lo va a aguantar la de enfrente? Para eso vinimos al mundo, ¿no?

JAVIER GARCÍA: Y a lo mejor muchas personas podrían pensar, como el ejemplo que pusiste, una mujer empoderada, con un gran cargo o un muy buen cargo que ha llegado por su capacidad o por eso tendría que haber llegado.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Así es.

JAVIER GARCÍA: Entonces, estaría... bueno, es complicado pensar que esa persona que ha llegado a tal punto, no tenga considerado el tema, realmente el tema del empoderamiento y de lo que significa ser mujer, ¿no?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Sí, es complicado. Es que es, otra vez, el interiorizar demasiado estos roles y estos estereotipos de género y asumir que a eso vinimos y que si hago algo público, es extra, extra, después de lo que la sociedad está esperando de mí como madre, como esposa, como hija, como hermana, como mujer, en todos los roles que tenemos las mujeres.

JAVIER GARCÍA: Y después está el trabajo.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Y después el trabajo. Ah, y además hay que hacerlo bien porque a nosotras sí nos cuestionan. Pero, pues si capacidad. ¿Por qué por sexo o por capacidad? Como si todos los hombres que han

JAVIER GARCÍA: Exactamente. Pero bueno, regresando, ¿qué material tiene el instituto para que nos podamos informar, para que podamos estudiar, comprender, asimilar y no cometer errores?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Pues fíjate que tenemos muchos materiales bien interesantes. Hay una guía que se llama...una guía de violencia política contra las mujeres en razón de género, se llama "¿Qué hago si soy víctima?" Está dirigida a las mujeres candidatas y a las mujeres que ya están en el encargo porque son muy violentadas. Somos, debo decir, somos y ya me voy a poner en primera persona porque ya la psicóloga me regañó, soy víctima y tengo que asumirme como tal, somos víctimas en el encargo y las candidatas son víctimas.

Entonces, esta guía trae estas definiciones muy claras, qué es género, qué es sexo, qué es violencia política, qué es violencia política por razón de género, qué es violencia política contra las mujeres en razón de género, así desagregado. Creo que trae ejemplos, es una guía muy didáctica, yo la recomiendo, está dirigida a cualquier persona, casi casi, te digo, la podemos llevar a las secundarias a que sea comprensible a un grupo etario que no tiene una interacción social, digamos, más compleja, ¿no?

Entonces, creo que es una guía muy, muy, muy completa, muy accesible. Y también tenemos, acabamos de dar un taller para medios, para cobertura mediática con perspectiva de género, el consejero Mauricio Huesca, una queridísima colega de Chihuahua, la consejera Georgina Ávila y tu servidora, dimos un tallercito al que se inscribieron bastantes personas de medios, quedó grabado está en el canal de YouTube del instituto por si lo quieren ver.

JAVIER GARCÍA: Ok.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Pero también decirles que ya lo tenemos dominado, si alguien lo necesita, si crees que hay unos medios de comunicación a quien quieran que se los demos. Lo hicimos en cuatro horas, quisiéramos que fuera más largo porque sí, amerita más. Pero sabemos también de la chamba de ustedes, es dedicarle cuatro horas a un taller, lo hemos hecho en dos espacios, en dos momentos diferentes, dos horas una semana, dos horas otra; pero si requieren algo más cortito, lo podemos hacer. Y si requieren algo más extenso, felices de la vida, lo podemos ampliar.

De verdad, pueden buscarnos y podemos generar las condiciones de volver a darles el taller, que ya está, reitero, en YouTube todo completito como lo dimos, está en el canal de YouTube del instituto.

JAVIER GARCÍA: Del instituto. El manual que decías, ¿se encuentra en la página del instituto?

CAROLINA DEL ÁNGEL: En la página del instituto. Tenemos una biblioteca virtual. Si tú me permites, te voy a mandar las ligas de ambos. Los dos módulos que dimos... bueno, las dos sesiones que dimos de YouTube para que puedas poner las ligas y, la liga a este material también para que las puedas poner en tus redes.

JAVIER GARCÍA: Perfecto. Ahora pasemos a un tema interesante, para algunos extremadamente interesante, para otros que, de repente, en este ánimo de escuchar las propuestas de los candidatos, como que hay mucho ánimo; pero de repente como que pasa desapercibido y que tiene que ver con los debates. ¿Cómo está el tema de los debates? ¿Cómo está el tema de los debates a nivel jefatura de gobierno, alcaldías, diputaciones federales, diputaciones los que se quieran apuntar como candidatos, los que se quieran apuntar como medios de comunicación, la sociedad civil, platícanos todo porque creo que hay mucho que comentar.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Diría mi cría, "te quiero mucho debate CDMX".

(RISAS).

CAROLINA DEL ÁNGEL: De verdad, es un tema que me tiene apasionada y ocupada y muy ocupada en estos meses. Yo, con mucho honor, presido por segunda ocasión consecutiva en este instituto la Comisión de la Organización de los Debates. Es que creo que es una de las formas más bonitas que tiene la ciudadanía de conocer las propuestas de los candidatos. Porque no sólo es conocerlas, es ver ese contraste de opiniones. A mí no me gusta cuando se empiezan a golpear, la verdad, porque ya no, ya no, ya el debate pues ya se volvió box, ojalá y no suceda.

JAVIER GARCÍA: Se convierte en show y pierde formalidad.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Sí, y no trata de eso, la verdad.

JAVIER GARCÍA: Y pierde formalidad.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Mejor veamos un reality, de esos que meten mucha gente en la casa, esos son para eso, esto no. Creo que justo...voy a poner un ejemplo, cuando un candidato, el que sea, es un ejemplo hipotético, candidato A dice, "es que yo quiero más árboles en la ciudad". Y el candidato C dice, "yo quiero más árboles en la ciudad". Pues yo soy una ciudadana que quiere más árboles en la ciudad; pero necesito saber cómo me lo está proponiendo el candidato A y cómo me lo está proponiendo el candidato C. Porque a lo mejor el candidato A me dice "ah sí, pero quiero que los talemos todos en diciembre para arbolitos de navidad".

Y entonces, "no, yo lo que quiero es que quitemos estos espacios de camellones que ya pusimos asfalto y yo quiero que ahí se hagan parquecitos". Entonces, la misma propuesta ya cobró diferentes formas y eso sólo es visible en esta confrontación de ideas porque a lo mejor yo no creo que ningún candidato o partido político llegue con malas propuestas, el tema es el cómo. Y el cómo es donde lo vemos en esta confrontación, entonces definitivo creo que es la mejor manera de conocer las propuestas.

Y Ciudad de México es, me parece, de las entidades que más debates hace, si no que la que más, por ley. Hoy leí una columna, que yo no sé si quiso hacer crítica, pero yo me la tomo a bien, que el IECM tiene debatitis. Pues sí, tenemos debatitis porque el código nos obliga a hacer un debate por cada una de las elecciones que tenemos, entonces...ah, y tres de Jefatura de gobierno. Entonces vamos a hacer 55 debates, no más.

JAVIER GARCÍA: O sea, tres por Jefatura de Gobierno; 16 por alcaldías.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Así es, 33, uno por cada distrito, uno de representación proporcional, uno de diputación migrante. Y vamos a tener uno en prisión preventiva.

JAVIER GARCÍA: ¡Ah, chis! A ver.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Ese se va a poner bueno.

JAVIER GARCÍA: A ver, a ver, a ver. ¿Cómo va a estar ese? Porque ese... un debate en una prisión, en una cárcel, reclusorio.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Sí, fíjate que... A ver, hace unos años, no me voy a ir mucho a esa historia, es que si me pones a hablar no me vas a soltar. Hace muchos años unas personas, un par de indígenas tzotziles en prisión preventiva metieron un juicio porque requerían su Credencial para Votar con Fotografía. Para mí es importante siempre decir que era la credencial porque el tribunal se fue más allá, y hoy lo único que no le damos a la gente en prisión es la credencial preventiva; pero ya les damos derecho a votar.

¡Qué bueno! Porque la prisión preventiva, ya dijo la Corte Interamericana de Derechos Humanos, otro tema que me apasiona, es violatoria de derechos humanos, no debería existir la prisión preventiva en este país y en este mundo; pero bueno, tenemos prisión preventiva. De menos, no le quites sus derechos a la gente que está en prisión preventiva, y uno de ellos es el de votar. Creo que debimos haber trabajado también en el de ser votados; pero bueno, ya pido demasiado.

Entonces podrán votar desde prisión quienes no tengan una sentencia, prisión preventiva. Esta prisión que es violatoria de derechos humanos. ¿Pues cómo van a votar si están encerrados, si no saben de la propuesta, si no conocen las candidaturas, no? Aquí les ampliamos el derecho lo más posible, podrán votar incluso por la Alcaldía en donde están. El tema es que es en donde está la prisión, eso ya no nos preguntaron al Instituto Electoral de la Ciudad de México, fue el INE quien determinó que el domicilio por el que se votará es en donde está la prisión. Y a partir de ahí, pues bueno, ya se estarán llevando esos elementos. Es importante, para el tema de los debates, creemos, justo por lo que decía hace un rato, que es la mejor forma de que se conozcan las propuestas, pues hay que llevar estas propuestas a prisión.

Lamentablemente, no se puede a todos, sale del alcance del Instituto Electoral de la Ciudad de México y de cualquier otra autoridad que no sea la penitenciaria. Ellos saben sus medidas de seguridad, ellos saben lo que pasa en estas prisiones, y entonces vemos oportunidad de que pueda ser en uno; pero todavía entonces hay que ver a quién llevamos, quién va a debatir, en qué sentido, ¿no? Pueden ser candidaturas a RP, lo que sí queremos que es un hecho es que se debe atender y se debe debatir el tema de la prisión preventiva, tendría que ser; pero bueno, esas son las propuestas, en eso estamos, todavía vamos trabajando. Casi un hecho que se concrete, ojalá y así sea, ya te estaremos platicando de eso.

JAVIER GARCÍA: A ver, un breviario cultural nada más. ¿Eso quiere decir que también, no solamente en la Ciudad de México, también a lo largo y ancho del país?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Todo el país.

JAVIER GARCÍA: ¿Se va a hacer?

CAROLINA DEL ÁNGEL: El debate no, el voto en prisión, sí. Ah, ok. El debate solamente en la Ciudad de México entonces. Sí, el debate sólo va a ser en Ciudad de México, pero si, la votación es en todo el país. Hubo pruebas piloto ya, digamos, en varias entidades; pero la obligación era ya para todo el país en 2024, por sentencia del Tribunal Electoral.

JAVIER GARCÍA: Ok. Ahora, ¿cómo vamos primero? Debates para la Jefatura de Gobierno.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Ya tenemos la primera fecha. Las candidaturas, acuérdate que las campañas a Jefatura de Gobierno empiezan el próximo viernes, el viernes 1 de marzo. Esas ya empiezan. Parece que empezaron hace dos años, pero no, apenas van a empezar.

JAVIER GARCÍA: ¿Podemos ahí hacer un corte, Miguel?

CAROLINA DEL ÁNGEL: ¿Por qué? ¿No nos gustó eso? Ah, es que es otro día.

JAVIER GARCÍA: Ajá.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Perdóname.

(INSERT IMÁGENES)

JAVIER GARCÍA: Ya estamos de regreso. Y una disculpa; pero por una cuestión técnica, nos tuvimos que ir a este corte. A ver, Consejera, entonces nos decías, ya están las fechas.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Ya, de la primera. Ajá. Sí, te decía, pues bueno, campañas que... Jefatura de Gobierno duran tres meses, alcaldías y diputaciones sólo dos. Entonces, digamos que el grueso de estos debates, cincuenta y cuatro de los cincuenta y cinco se van a ir a abril y mayo. Pero acá, entre los partidos políticos y la comisión de debates, consideramos prudente no dejar muerto marzo y que los tres debates de Jefatura de Gobierno se hicieran en cada uno de los tres meses.

JAVIER GARCÍA: Uno por mes.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Así es. Entonces ya aprobamos como primera fecha el 17 de marzo, domingo 17 de marzo a las 8 de la noche, con un formato en el que cada candidatura tendrá hasta 25 minutos para exponer dos temas, obvio distribuidos, esto no es así completamente libre. Empezarán el debate con una presentación de cada una y cada uno de ellos. Cada uno de los dos temas tendrá una introducción, una bolsa de tiempo para utilizar la mano alzada y una conclusión del tiempo, esos dos temas, y al final una conclusión final del debate. En total 25 minutos.

JAVIER GARCÍA: Ok. ¿Estaremos viendo estos debates, por decir algo, a mediados de cada mes, más o menos?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Esta es la intención, entre los 17, 20, más o menos. ¿Qué estamos buscando? Primero, por supuesto, no encimarlos con los del INE, ellos ya tienen sus fechas bien establecidas. Entonces, lo primero es, ni siquiera remotamente, ni hay, apago uno y voy a prender el otro, o sea, no, cada debate debe tener su... pues finalmente, que pueda tener su oportunidad del predebate, el debate y el posdebate.

JAVIER GARCÍA: Su espacio.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Totalmente, así es. Entonces, esa es la primera regla que estamos tratando de respetar, no, seguro la vamos a respetar, entonces eso; pero sí, la idea es que sean el domingo incluso todos.

JAVIER GARCÍA: Exactamente. Ahora, por lo que se refiere a los debates que tienen que ver con las alcaldías, digamos que en el tema de las alcaldías no hay tanto problema, sólo son 16. Cuando nos vamos yendo al tema de los debates por las diputaciones locales, por los distritos, ya es más complicado, ya es el doble, un poquito más del doble de las alcaldías.

CAROLINA DEL ÁNGEL: ¡Pero háganlo! (RISA).

JAVIER GARCÍA: Pero bueno, a ver, ¿qué va a pasar en ese caso? Y de una vez te pregunto, ¿qué va a pasar si, por un lado, medios de comunicación quieren organizar un debate y qué pasa si, por otro lado, organizaciones, vecinos, coordinaciones, agrupaciones, también quisieran invitar a los candidatos? ¿Qué va a pasar en esto?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Pues se puede, aprobamos en el Consejo General hace ya algunos días un par de acuerdos, uno de ellos que tiene que ver con las reglas mínimas, básicas, que además son de verdad bien sencillitas, que deberán cumplir medios de comunicación, sociedad civil, organizada o desorganizada, en lo individual, como quieran. Cualquier persona, física o moral, en esta ciudad podrá organizar un debate, cumpliendo reglas bien básicas. La primera es que nos avisen a la Comisión del Instituto.

JAVIER GARCÍA: Primero tienen que avisarles por escrito.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Sí, 48 horas antes de la celebración del debate, con los detalles. A qué hora, en dónde, quiénes están invitados, porque tampoco tiene que ser público y que lo transmitan por YouTube. A lo mejor es sólo para una colonia o a lo mejor es sólo para una escuela. Ustedes nada más tienen que avisar el formato y las características del debate.

Dos, obligado que inviten a todos los candidatos que compiten en la elección, que los inviten, nos tienen que comprobar fehacientemente que les invitaron, sabrán ellos si llegan o no. Y la última regla es que se celebre, sí y sólo si lleguen de menos dos de las candidaturas de todas las que se están postulando.

Sé que no es responsabilidad de quien invite que lleguen todos; pero si no llegan dos, pues eso no es debate. Y si no invitaron a todos, tampoco es debate. Es acto de campaña, que se vale, pero entonces ya no es un debate en los términos que los tenemos regulados.

JAVIER GARCIA: A ver, un ejemplo. Una Alcaldía, normalmente podemos decir que el común denominador de las alcaldías van a ser tres candidatos.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Entre tres y hasta seis en algunas. Por ejemplo, Iztacalco tiene cuatro, si no me equivoco.

JAVIER GARCÍA: Pero nada más, ¿no?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Es que hay algunos en donde no van unidos todos los...

JAVIER GARCÍA: Ah, ok, ok, ok, ok. Pero pongamos el caso de Iztacalco, cuatro. La carta que envíe el medio de comunicación al instituto ya tiene que venir también con los acuses de recibido de las invitaciones. O sea, digamos que es su anexo, las cuatro invitaciones, que en el momento en que se vaya a realizar el debate, pensando en Iztacalco, que estén por lo menos dos de los cuatro candidatos.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Así es.

JAVIER GARCÍA: Y con eso ya.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Con eso.

JAVIER GARCÍA: Como dices, no tiene que ser público. Bueno, me refiero a un público que no se transmita, como dices.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Es correcto. Ustedes nos tendrían que decir, "es que está dirigido a la colonia, no sé, Agrícola Oriental, o está dirigido a los estudiantes de la preparatoria número dos, que está en Iztacalco, por ejemplo, así, nada más con eso, que nos avisen a quién está dirigido, en dónde va a ser, cuál es el formato, etc., y ya con eso.

JAVIER GARCÍA: Ahora, el Instituto va a organizar sus propios debates. Pensemos, los diputados del Distrito 2 van a tener un solo debate en dos meses; pero un medio de comunicación y vecinos, no importa el número, esos diputados del Distrito 2 tienen la oportunidad de participar en "n" número de debates. El número no importa.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Uno por día, si quieren, sin problemas, no, no importa, no importa.

JAVIER GARCÍA: Ok, ahora, ¿hasta cuándo tienen como límite para realizar los debates?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Todo el tiempo de campaña, la campaña termina el miércoles previo a la jornada electoral.

JAVIER GARCÍA: Ok, entonces el miércoles sería el último día.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Correcto, porque es un acto de campaña, tal cual.

JAVIER GARCÍA: ¿Y puede realizarse en cualquier lugar?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Sí.

JAVIER GARCÍA: Si los padres de familia se ponen de acuerdo con los directivos de una escuela, se puede realizar en una escuela.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Sí, sin problema.

JAVIER GARCÍA: ¿Ustedes están previendo que haya muchos debates? O sea, independientemente de que tú tienes esas ganas de que haya muchísimos debates, ¿ustedes prevén que haya muchos debates?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Fíjate que me voy con el ejercicio de 2018, no fueron muchos los que pidieron más; pero también es cierto, pues no había Jefatura de Gobierno, perdón, en el 21, no había Jefatura de Gobierno en el 21. En el 18, el asunto de los debates era todavía como un tanto nuevo, sí nos pidieron algunos, pero creo que no se concretó.

Ahorita se nos han acercado cámaras de comercio, universidades, querían que lleváramos los debates, de los tres que tenemos organizados, a sus espacios, cosa que no podemos, no tenemos la infraestructura ni del INE y mucho menos las facultades jurídicas del INE de contratar esas condiciones, no pudimos; pero probablemente ellos vayan a hacer alguna invitación a debates.

Creo que no muchos, pero sí creo que vamos a tener suficientes invitaciones. Yo creo que sobre todo los medios de comunicación estarán invitando a los candidatos, a las candidatas a sus espacios. Yo estoy convencida de que sí los van a invitar, no sé si se vayan a concretar. Y lo que también te quiero decir es que traemos la idea loca de que de los diputados no sean uno por cada uno, sino que sean dos. Así estamos pensando, en muchos más debates, ojalá los concretemos; pero ya no en las mismas condiciones. A lo mejor ya por YouTube, ya en un espacio más cerrado, ya totalmente a distancia.

Hay que cuidarnos. Yo no me atrevería a llevar un debate, yo no, como instituto, sin conocer el espacio, por ejemplo, a un lugar público. Yo no podría considerar un debate con público. No en las condiciones... lo voy a decir con todas sus letras, ¿cómo garantizo yo, Instituto Electoral, experto en hacer elecciones y no en seguridad, la seguridad de las candidaturas?

JAVIER GARCÍA: A ver, pero cuando, cuando te refieres a que el Instituto Electoral de la Ciudad de México no tiene la misma capacidad que el INE, ¿a qué te refieres? Porque pareciera como que el instituto tiene todas las...no solamente las facultades, sino las posibilidades de realizar "n" número de debates.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Sí, para realizarlos sí, me refería al espacio porque, a ver, no más de entrada, la ley desde 2014 tiene, como es facultad exclusiva del Instituto Nacional Electoral la contratación de tiempos en radio y televisión para cuestiones electorales. Yo no puedo contratar, el INE sí. Por eso, el INE puede contratar una unidad móvil que vaya a transmitir el debate desde los Estudios Churubusco. Yo no puedo hacer eso.

JAVIER GARCÍA: No puedes ni contratar el estudio, no puedes contratar...

CAROLINA DEL ÁNGEL: Exactamente, a eso me refería, más bien, por eso lo que sacamos es una licitación pública para que empresas que tengan la capacidad de hacerlo puedan poner... Yo no voy a comprar el tiempo aire, yo lo que necesito es que ellos me den la logística y pongan a disposición de cualquier concesionaria la señal del debate. Porque yo no tengo facultades jurídicas para lo otro.

JAVIER GARCÍA: Ok, pero va a haber debate.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Sí, va a haber tres debates organizados por el instituto, ojalá y haya debates, ya eso dependerá de los candidatos. Los veo con muy buena actitud, debo decirlo. Están en muy buen plan de debatir, de proponer, de llegar a consensos, porque esa es otra, a diferencia del INE. En el INE, la comisión y el Consejo General dijo, aquí están las reglas de los debates, les gustaron, entiendo yo, a los partidos, a lo que no, ahí estuvieron en el jaloneo. Aquí el código local me dice que la organización de los debates debe ser en consenso con los representantes de los partidos políticos.

JAVIER GARCÍA: Si ya sacaron la fecha del primer debate, quiere decir que sí hubo consenso.

CAROLINA DEL ÁNGEL: ¡Consensísimo, bravo, hubo humo blanco! No fue una discusión tan larga, también debo decirlo, fueron dos horitas. Yo traía más temas para esa reunión, pero estamos viendo una serie que me ha enseñado que uno debe saber cuándo retirarse de la mesa de apuesta. Dije, "es el momento, me levanto de la mesa, después jugamos de nuevo". Entonces, vamos muy bien. No, la verdad es que hay mucha, mucha buena voluntad de los partidos políticos. Ahorita salió ese consenso ya, fecha, hora. Los temas y la moderación, yo creo que estaremos por sacarlos en los próximos días, viernes, lunes, y ya te estaré platicando.

JAVIER GARCÍA: Perfecto. Bueno, pues desgraciadamente ya se nos está acabando el tiempo. Hay evidentemente muchas cosas que platicar. Yo nada más te pediría a ti, como parte del Instituto Electoral de la Ciudad de México, como Consejera, como observadora de todos los temas que tienen que ver con lo electoral, ¿qué mensaje le darías a la gente?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Que salgan a votar y que se informen. Es urgente voto informado. Creo que ya no es tiempo de que... nunca lo ha sido, pero ahora menos, de que permitamos que las demás personas decidan por nosotras y por nosotros. Hay que ir a votar. Tú no dejas que elijan tu comida, ¿verdad?

JAVIER GARCÍA: No, claro.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Yo tampoco. Yo espero que la gente no elija...no permita que alguien elija su comida. ¿Por qué permiten que elijan quién los va a gobernar? Que es más delicado. La comida se acaba en dos minutos y la gobernanza dura tres o seis años, dependiendo. Entonces, creo que hay que darle el valor al voto, hay que darle el valor a la decisión. Salgan a votar. Si eres primovotante, sé que lo vas a hacer con mucho cariño. Que se vuelva bonito hábito y regresa en el 27, por favor.

Y quienes han dejado de votar, háganlo. De verdad, su voto es importante. Es uno entre muchos. Así se llenan los cantaritos de agua, de gotita en gotita. Es importante que vayan, no lo dejen de hacer. Es eso lo que quiero pedir a la gente. Que vote y que lo haga de manera informada. Que vean los debates. No todos. Que vean los tres de Jefatura de Gobierno, el de su Alcaldía y el de su Diputación. Ah, y el de RP.

JAVIER GARCÍA: Y ya con eso.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Y ya con eso, con eso es suficiente.

JAVIER GARCÍA: Carolina, muchísimas gracias. Yo sé que en las próximas semanas, los próximos meses, vas

a estar cargada de trabajo; pero te quiero comprometer para que, después de las elecciones, te vengas y platiquemos sobre feminismo.

CAROLINA DEL ÁNGEL: ¡Huy, yo feliz!

JAVIER GARCÍA: Que platiquemos sobre las mujeres. El programa dura una hora, eh.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Excelente, me vas a dar como tres programas.

JAVIER GARCÍA: (RISA).

CAROLINA DEL ÁNGEL: Hay que hablar de derechos humanos en general, eso es importante, porque luego creo que ahí es donde se desvirtúa y se cree que es sólo mujeres, no, son derechos humanos. Y partiendo de los derechos humanos, las mujeres somos seres humanos. Y ya de ahí está lo demás.

JAVIER GARCÍA: A ver, nada más para que la gente sepa, ¿qué has estudiado tú? ¿Qué carreras tienes?

CAROLINA DEL ÁNGEL: Yo soy Abogada, soy Psicóloga, tengo especialidad en Justicia Electoral, Maestría en Derecho Electoral y Doctorado en Derecho Constitucional y Derechos Humanos. Sí, Derecho Constitucional y Derechos Humanos.

JAVIER GARCÍA: Creo que desde la primera vez que platicamos...

CAROLINA DEL ÁNGEL: ¡Y feminista radical!

JAVIER GARCÍA: Creo que desde la primera vez que platicamos tendría que haberte hecho esa pregunta, pero bueno, ya la gente sabe para que cuando hablemos de otros temas, derechos humanos, feminismo, etcétera, sepan que sí conoces de esos temas.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Sí, sí, sí. Porque además, las feministas no... mucha gente dice, "soy feminista". El feminismo se estudia, es como el Socialismo, es un movimiento social. No es una onda de "amanecí con ganas de ser feminista", esto se estudia. Y llevo muchos años estudiando el feminismo.

JAVIER GARCÍA: Será un placer platicar de ello contigo.

CAROLINA DEL ÁNGEL: Gracias.

JAVIER GARCÍA: Gracias, Carolina. Y gracias a ustedes por acompañarme en esta emisión de CDMX Nuestra Ciudad. Nos vemos hasta la próxima.

DMFC/KER/SEM

La consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México, Carolina del Ángel, comentó que los jóvenes argumentan que no votan porque nadie les convence.

(2024-02-28), Canal 3 Imagen, Imagen Noticias con Francisco Zea, Francisco Zea, (Nota Informativa) - 06:59:14, Duración: 00:01:08 Precio \$20,228.60

MÓNICA NOGUERA, CONDUCTORA: Y los jóvenes de entre 18 y 35 años de edad representan el 32% de los que van a votar en la Ciudad de México, pero históricamente el abstencionismo de ese grupo de edad es del 60% en las elecciones. La consejera del Instituto Electoral de la Ciudad de México, Carolina del Ángel, comentó justamente que muchos jóvenes lo que argumentan es que no votan porque no tienen ninguna opción o nadie les convence.

Es por esto que la funcionaria hizo un llamado a todos los jóvenes que tienen esta mentalidad de la ciudad para que voten en estas elecciones del 2 de junio en las que se va a elegir a jefe de Gobierno, alcaldes, diputados y también a los concejales para acabar con la no participación electoral.

Así que seamos conscientes, votemos porque de eso depende nuestro futuro y también el de nuestros hijos y de la juventud en general.

JZP

La importancia de los jóvenes en estas elecciones es mucha porque son al rededor de 15 millones los nuevos votos que se generarán.

(2024-02-28), 150 MEGACABLE, Meganoticias Toluca de 20 a 21, Felipe González, (Nota Informativa) - 20:45:15, Duración: 00:02:30 Precio \$0.00

La importancia de los jóvenes en estas elecciones es mucha porque son al rededor de 15 millones los nuevos votos que se generarán. Otros tantos entre los 18 y 40 años que hacen uso para informarse en redes sociales. Carolina Del Ángel Ruiz, Consejera electoral del IECM, señaló que el grupo que menos vota es de los 20 a 21 años.

La importancia de los jóvenes en estas elecciones es mucha porque son al rededor de 15 millones los nuevos votos que se generarán.

(2024-02-28), 150 MEGACABLE, Dimensión 360, Alejandra López, (Nota Informativa) - 16:52:56, Duración: 00:03:03 Precio \$0.00

VOZ EN OFF: Dimensión 360 con Alejandra López Madriz.

ALEJANDRA LÓPEZ MADRIZ, CONDUCTORA: Oiga, platicábamos ayer y lo volvíamos a mencionar hace apenas unos minutos con Andrés Solís, el tema de los jóvenes y la importancia que tendrán en estas votaciones.

Son alrededor de 15 millones los nuevos votos que se generan a partir de la población que ya puede votar, que tiene una credencial para hacerlo. Y bueno, finalmente se suman a otro tanto, que ya andamos entre los 18 y los 40 años, que también hacemos uso de redes sociales y de otro tipo de tecnologías para informarnos.

El voto joven entonces podría determinar el rumbo de este proceso.

DANIELA, 18 AÑOS, TESTIMONIO: Mi opinión acerca de la política mexicana es que es algo que a todos nos debería interesar, ya que vamos a estar escogiendo a la persona que nos va a dirigir

ANDRÉS SOLÍS, REPORTERO: El 2 de junio de 2024, 15 millones de personas entre 18 y 35 años podrán votar por primera vez para Presidente de la República. Son las y los primovotantes que representan el 15.56% de la Lista Nominal de Electores.

En total, la Lista Nominal, es decir, la cantidad de personas que podrán emitir su voto este 2 de junio, asciende a 97 millones 658 mil 418 personas, de los cuales casi una tercera parte es menor de 35 años de edad.

El voto joven que podría determinar la balanza en los resultados finales. Y este sector de la población tiene su propia visión de la política.

GONZALO, 23 AÑOS, TESTIMONIO: Los chavos ya no quieren votar precisamente porque, pues, todos hacen lo mismo. Nadie te da algo nuevo, nadie cumple todo lo que se dice.

GERARDO, 22 AÑOS, TESTIMONIO: No me gusta el fanatismo político, pero tampoco me gusta pasar por alto todos estos temas. Considero que todo mexicano tiene una responsabilidad de informarse al menos sobre quién pretende o quién quiere gobernar.

KARINE, 17 AÑOS, TESTIMONIO: Pero me parece un poco sorprendente sobre cómo han manejado en parte a la sociedad, pero igual cómo la ha formado un poco más caótica.

ANDRÉS SOLÍS: Sin embargo, el reto es atraer la atención de este sector de la población que, de acuerdo con estudios de las propias autoridades electorales, votan mayoritariamente en su primera elección, pero el desencanto les llega rápido.

CAROLINA DEL ÁNGEL CRUZ, CONSEJERA ELECTORAL IECM: Hay un desencanto. El problema es que se mantengan votando. Y el grupo etario que menos vota es quienes votan por segunda vez, es decir, por ahí de los 20, 21 años, y hasta por ahí de los 35.

ANDRÉS SOLÍS: Pese a todo, las nuevas generaciones tienen ganas de ser parte de la historia del país.

JOEL, 21 AÑOS, TESTIMONIO: Siento que se puede hacer algo muchísimo más grande con el país que tenemos, porque creo que tenemos bastantes materiales para aprovecharlos y para explotarlos y que no haya corrupción...

JESÚS ALBERTO, 19 AÑOS, TESTIMONIO: Pues sí me gustaría, ya que nunca he votado, sí me gustaría votar por primera vez.

GERARDO: En mi caso sí me gustaría votar porque me gustaría ejercer ese derecho que tengo, pero ejercerlo de la mejor manera, la manera que todos deberíamos hacerlo.

ANDRÉS SOLÍS: Meganoticias, Andrés Solís.

DFPD

Con información completa, jóvenes participarán en elecciones

(2024-02-28), Imagen Radio CDMX (sitio), Redacción, Georgina Olson, (Nota Informativa) - 17:12:25, Precio \$5,000.00

Los jóvenes de entre 18 y 35 años de edad representan el 32 por ciento de los electores en la Ciudad de México, pero históricamente el abstencionismo de ese grupo es del 60 por ciento en las elecciones y de acuerdo a la consejera del IECM, Carolina del Ángel, quien es presidenta de la Comisión de Educación Cívica, muchos jóvenes argumentan que no votan porque ninguna opción les convence.

Hay quienes argumentan que el motivo para no votar es 'no encuentro una postura cercana a mí en la boleta', y pues claro que es un motivo para no ir a votar, pero muchas veces, considerar que no hay una propuesta buena y no querer votar (...) tiene que ver con la falta de conocimiento de las plataformas o de las propuestas del partido" dijo a Excélsior.

Y consideró que si los jóvenes dedican un poco de su tiempo a revisar las propuestas y plataformas de partidos y candidatos, es muy probable que encuentren una opción con la que se identifiquen, la cuestión es conocerlas.

E hizo un llamado a los jóvenes a que se informen sobre las propuestas de cada candidato a jefe de gobierno, a alcalde, a diputado del Congreso de la Ciudad de México, para poder emitir un voto informado.

Y comentó que el IECM está haciendo un esfuerzo por acercarse a los jóvenes de formas innovadoras, para hablarles de la importancia de ejercer su derecho a votar y elegir a las autoridades.

Nos acercamos a ellas y a ellos, con memes, con tendencias de TikTok, porque uno sabe que tienes que atraer su atención en unos segundos, pues después de 30 segundos pierdes la atención de la gente, es una realidad y tenemos que tenerlo claro" dijo del Ángel.

Y consideró que "ay que entender que los jóvenes, tienen una forma diferente de comunicarse y de interactuar, y si quieres que interactúen con lo político desde la visión de los mayores, y no desde la de ellos, olvídate, nunca vamos a atravesar esa línea, la idea es acercarnos de las formas en que ellos se comunican, aunque no es tan fácil porque las formas cambian muy rápido".

Jóvenes con información completa sobre elecciones participarán más el 2 de junio

(2024-02-28), Excélsior (Sitio), Redacción, Georgina Olson, (Nota Informativa) - 17:06:23, Precio \$66,700.00

Los jóvenes de entre 18 y 35 años de edad representan el 32 por ciento de los electores en la Ciudad de México, pero históricamente el abstencionismo de ese grupo es del 60 por ciento en las elecciones y de acuerdo a la consejera del IECM, Carolina del Ángel, quien es presidenta de la Comisión de Educación Cívica, muchos jóvenes argumentan que no votan porque ninguna opción les convence.

"Hay quienes argumentan que el motivo para no votar es 'no encuentro una postura cercana a mí en la boleta', y pues claro que es un motivo para no ir a votar, pero muchas veces, considerar que no hay una propuesta buena y no querer votar (...) tiene que ver con la falta de conocimiento de las plataformas o de las propuestas del partido" dijo a Excélsior.

Y consideró que si los jóvenes dedican un poco de su tiempo a revisar las propuestas y plataformas de partidos y candidatos, es muy probable que encuentren una opción con la que se identifiquen, la cuestión es conocerlas.

E hizo un llamado a los jóvenes a que se informen sobre las propuestas de cada candidato a jefe de gobierno, a alcalde, a diputado del Congreso de la Ciudad de México, para poder emitir un voto informado.

Y comentó que el IECM está haciendo un esfuerzo por acercarse a los jóvenes de formas innovadoras, para hablarles de la importancia de ejercer su derecho a votar y elegir a las autoridades.

"Nos acercamos a ellas y a ellos, con memes, con tendencias de TikTok, porque uno sabe que tienes que atraer su atención en unos segundos, pues después de 30 segundos pierdes la atención de la gente, es una realidad y tenemos que tenerlo claro" dijo del Ángel.

Y consideró que "ay que entender que los jóvenes, tienen una forma diferente de comunicarse y de interactuar, y si quieres que interactúen con lo político desde la visión de los mayores, y no desde la de ellos, olvídate, nunca vamos a atravesar esa línea, la idea es acercarnos de las formas en que ellos se comunican, aunque no es tan fácil porque las formas cambian muy rápido".

*LDH

*

Elecciones 2024, el voto decisivo de los jóvenes

(2024-02-28), Mega Noticias MEX (sitio), Redacción, (Nota Informativa) - 11:12:17, Precio \$5,000.00 Jóvenes se muestran entusiasmados por votar y elegir a sus gobernantes

La decepción les llega pronto ante la actuación de los políticos

Por: Andrés Solis

Daniela tiene 18 años, "y mi opinión acerca de la política mexicana, es que algo que a todos nos debería interesar, ya que vamos a estar escogiendo a la persona que nos va a dirigir".

El 2 de junio de 2024, 15 millones de jóvenes de entre 18 y 24 años de edad podrán votar por primera vez para presidente de la República. Son las y los primovotantes que representan el 15.56% de la lista nominal de electores.

En total, la lista nominal, es decir, la cantidad de personas que podrán emitir su voto este 2 de junio asciende a 97 millones 658 mil 418, de las cuáles casi una tercera parte es menor de 35 años de edad, el voto joven que podría determinar la balanza en los resultados finales.

Y este sector de la población tiene su propia visión de la política.

Gonzalo tiene 23 años y explica la decepción de algunos jóvenes sobre la política, "los chavos ya no quieren votar, precisamente porque todos hacen lo mismo, nadie te da algo nuevo, nadie cumple todo lo que se dice".

Gerardo, de 22 años, destaca "no me gusta el fanatismo político, pero tampoco me gusta pasar por alto todos estos temas. Considero que todo mexicano tiene una responsabilidad de informarse al menos y quién quiere o pretende gobernarme".

Karine, con 17 años de edad, señala "pero me parece un poco sorprendente sobre cómo ha manejado en parte a la sociedad, pero igual cómo la ha formado un poco más caótica".

Sin embargo, el reto es atraer la atención de este sector de la población que de acuerdo con estudios de las propias autoridades electorales, votan mayoritariamente en su primera elección, pero el desencanto les llega rápido.

Carolina del Ángel Ruiz, consejera electoral IECM, "hay un desencanto; el problema es que se mantengan votando y el grupo etario que menos vota, es quienes votan por segunda vez, por ahí de los 20-21 años y hasta por ahí de los 35".

Pese a todo, las nuevas generaciones tienen ganas de ser parte de la historia del país.

Joel, con 21 años de edad, expresa, "siento que se puede hacer algo mucho más grande con el país que tenemos, porque creo que tenemos bastantes materiales para aprovecharlos y para explotarlos, pero que no se hace por la corrupción".

Jesús Alberto, de 19 años, revela, "pues sí me gustaría, ya que nunca he votado, sí me gustaría votar por primera vez".

"En mi caso sí me gustaría votar, para poder ejercer ese derecho, pero ejercerlo de la mejor manera, de la manera que todos deberíamos hacerlo", concluye Gerardo.